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至9日，以“决胜

2020”为主题的

“2019（第十八

届）中 国 企 业

领 袖 年 会 ”在

北京举行。

当前，企业服务市场正成为新宠。无
论是阿里、腾讯，还是百度，都在积极调整组
织架构，纷纷推出To B战略。不少创业公
司也在抢滩这一市场。掘金To B市场，创
业者机会在哪？在第十八届中国企业领袖
年会分论坛上，企业家们畅谈各自观点。

金沙江创投主管合伙人朱啸虎认为，
中国的企业服务市场还有很大空间。在
消费互联网上，中国消费互联网企业市
值差不多是美国的二分之一到三分之一
左右。中国金融科技企业市值差不多是
美国的五分之一左右。企业服务上的市
值只是美国的百分之一左右。未来 10
年，中国企业服务市场机会巨大。

To B 市场为什么火，是因为 To C

市场红利殆尽吗？创世伙伴资本主管合
伙人周炜表示，并不是因为 To C 机会少
了，所以To B就热了，而是因为企业服务
市场有了挣钱机会，“这些向企业提供的
服务，为企业带来了之前没有过的收入，
那企业就愿意付钱。企业愿意付费，这个
产业就爆发了”。

“之前很多中小企业不愿意花钱购买
正版企业服务软件，是因为知识产权保护
不到位。如今，盗版软件无处藏身，企业
要服务，必须花钱购买服务。这也是原因
之一。”朱啸虎说。

切入企业服务，可以从哪里入手？阳
光印网创始人、董事长张红梅提出，切入
到企业服务领域，第一个要考虑供应链。

“我们公司叫阳光印网，很多人认为只做
印刷，其实是做所有公司的全品类定制
品。比如，印刷、包装、礼品、展览、软装
修、员工服装等，归纳好了可以服务所有
企业。”张红梅说。

美菜创始人、CEO刘传军也举了一个
例子。“一家餐厅企业在北京发展很好，要
去广州发展，它要重新建立自己的供应
链，找采购、买商品、建仓库。但是，刚开
店，采购量小、供应链成本很高，很难赚
钱，挑战比较大。从服务餐饮企业角度
看，非常需要一个全国性、标准化的供应
链公司提供服务。”他说。

虽然是向企业提供服务，但实际上随
着新经济模式层出不穷，To C 和 To B

的界限越来越模糊了。大搜车创始人、
CEO姚军红认为，很多小企业其实既扮演
着需求侧角色，又扮演着供给侧角色。

“也可以用To C的思维去做To B业
务。”敦煌网创始人、CEO 王树彤也表示，
在消费互联网领域，互联网平台化、“千人
千面”客户体验等大家非常熟悉的一些
To C打法，都可以应用到To B业态中。

王树彤认为，以To B跨境电商为例，
市场足够大。单单在敦煌网平台上，就有
数量庞大的小微企业，从客户到企业、从
买到卖，企业服务依然是一片未开垦、未
挖掘的巨大蓝海。

布局企业服务领域的企业，怎么做才
算是创造价值？周炜说：“做企业服务，先要
看在产业链条上提供了什么服务，作出了什
么改变，创造了多少价值。看总量增加还是
存量调整，我们更倾向于选择创造新收入的
模式。”

朱啸虎认为，首先可以参考海外，海外
企业服务公司做了什么事，这些事在中国
有没有市场，这只是中国企业服务一半的
机会所在。在国内特色商业环境涌现出来
的新商业模式中，则存在另外一半机会。

要客观看待网信技术发展

形势。网信领域技术发展更

快，且优势条件较多，起步也不

晚，人才等方面优势也能够有

效发挥。但是，短板也比较明

显，有些“重硬轻软”。我们还

要坚持安全可控和开放创新并

重，独立自主和对外开放相统

一，补上这个短板。

由《中国企业家》杂志社主办的“2019
（第十八届）中国企业领袖年会”12月8日
至9日在北京举行。

站在迈向2020年的特殊时点上，领袖
年会以“决胜2020”为主题，邀请了国务院
发展研究中心党组书记马建堂、中国国际
经济交流中心副理事长黄奇帆、全国工商
联专职副主席李兆前以及格力电器董事长
兼总裁董明珠、新希望集团董事长刘永好、
泰康保险集团创始人陈东升、万科集团创
始人王石、中国建材集团原董事长宋志平、
杭州娃哈哈集团董事长宗庆后、物美集团

创始人张文中、蔚来创始人李斌等上百位
企业领袖，针对数字化转型、人工智能、产
业互联网、大健康、新能源汽车、新消费、新
零售、科创板、TO B市场、“00后”、精准扶
贫、制造强国、穿越周期等主题，一起回答

“怎么看、怎么干”问题。
“中国企业家”的初心是什么？进入新

时代，已经成长起来的中国企业应该承担
起什么样的职责使命？面对外部风云挑
战，如何“做好自己的事情”？面对时代叩
问，与会企业家表示，要坚守企业家品质，
勇担企业家责任，弘扬企业家精神，在决胜
全面建成小康社会征程上继续发光发热。

“公司力量”改变社会

新中国成立 70 年来，在中国共产党
领导下，全国人民即将迎来全面小康。在
国家建设征途中，企业家发挥了重要作
用，用锐意拼搏和改革创新创造出改变中

国、改变社会的“公司力量”。
“新中国成立 70年来，我国经济创造

了持续、高速发展奇迹，这与我们坚持‘两
个毫不动摇’发挥好企业和企业家作用分
不开，在中国特色社会主义基本经济制度
下，我国企业正在成长为引领世界经济增
长的重要力量。”经济日报社社长兼总编
辑张小影在年会开幕式上说。

数据显示，1989 年中国企业第一次
登上财富世界500强排行榜时，仅有一家
企业上榜。到 2019年财富世界 500强中
国上榜企业已经达到 129家，首次超过美

国位居世界第一。
“全面建成小康社会惠及十几亿人，

是实现中华民族伟大复兴的重要基础和
关键一步，也是我们企业使命所在。”宗庆
后表示，决胜 2020，就是企业要为家人员
工谋幸福，为国家社会谋发展，以自强不
息的精神继续奋斗。

回顾过去，硕果累累；展望前路，充满
挑战。当前，无论是经济下行压力还是面
临的国际环境，对中国企业家来说前行并
不容易。

杉杉控股董事局主席郑永刚说：“中
国经济高速增长周期已经结束了，中国过
去作为制造工厂只是做产品，现在需要有
原创和自主技术。我们以前做服装，后来
转型做锂电池材料，目前在规模和技术上
全球领先。调整战略就是做强做精做专，
聚焦核心竞争力。”

在张文中看来，当前最大挑战和机遇
来自技术革命，包括互联网、人工智能等。

“我们一定要坚定对市场经济的信心，坚定
对企业家的信心，这样中国才有未来。”

陈东升则认为，长寿时代对未来政治
经济的长期影响，一点不比技术进步小。
他表示，人类正在进入老龄社会，大健康
将会是发展最快产业之一。

“在转型当中，很多发达国家曾经遇
到的问题我们现在也遇到了，重要的是如
何去解决、渡过难关，光明就在明天。”对
于未来，王石信心满满。

企业责任与时俱进

2020 年是全面建成小康社会关键之
年，在决胜全面建成小康社会，实现第一
个百年奋斗目标的关键时间点，中国企业
家要承担什么样的新使命？

张小影表示，企业是高质量发展的主
体，中国经济要向高质量发展转型关键是
企业要实现高质量发展，企业家只有心无
旁骛地创新、创造，最终才能够在自己的
领域里登上世界巅峰。

当今世界正处在人类发展快速变化阶
段，这是民营企业家建功立业的最好平台，
也是民营经济乘风破浪的最好时代。全国
工商联专职副主席李兆前说，企业家要当
好掌舵人，以技术进步来塑造企业核心竞
争力，以创新来提升综合竞争力，迎接全球
挑战。要不断增强企业自身能力，完善企
业经营管理制度，构建和谐劳动关系。

董明珠坦言，企业家承担的使命就是
把企业办好。“就像人体细胞一样，如果每
家企业都是一个健康细胞，祖国就能强

大，争做一个健康细胞就是我们的价值。”
小康不小康，关键看老乡。宗庆后表

示，先富带后富，最终实现共同富裕，既是
社会需要，也是企业应尽义务和社会责
任。产业扶贫是落实精准扶贫和实现贫困
群众增收脱贫关键措施，在贫困地区，企业
同样大有可为。

承担社会责任，打赢脱贫攻坚战，企
业义不容辞。“把产品做好，做到对市场、
对老百姓有利，为社会多作贡献，积极参
加包括扶贫在内的社会事业，这是我们的
新责任。”刘永好说。

站在新的历史起点上，企业责任也在
与时俱进。“退休”后的王石一直在为生态
保护事业奔波。他表示，无论未来有什么
变化，绿色环保都是“通行证”，中国企业
必须引领环保发展。

做好自己赢得未来

第一个百年奋斗目标已经近在咫尺，
企业应该怎么做，才能助力全面小康目标
顺利达成？

2019年，对中国汽车行业来说是极为
艰难的一年。但李斌和他掌舵的蔚来汽车
却没有受到太大影响。“必须要从技术、产
品以及服务方面开展体验创新，才能进一
步让消费者愿意为纯电动车买单。”李斌
说，蔚来希望在技术、智能化、加电服务以
及汽车生活方面创新，能够给汽车市场寒
冬带来一些启示，就是做好产品服务、做好
体验，就能赢得用户，就能赢得未来。

在实现全面小康的关键之年，宗庆后
有不少盘算。他表示，将继续立足主业发
展，深挖饮料行业创新潜力，利用中医食
疗传统理论和现代生物工程技术、超临界
萃取技术，把饮料产品发展从“安全”转到

“健康”方向，开发出更多科技含量高、附
加值高的创新型产品。

新希望是一家传统实体企业，近年来
却与数字科技密不可分。“我们作为传统企
业更需要转型，用科技转型来推动发展。”
刘永好说，在智能化、大数据浪潮中，我们
已组建了多家数字科技公司，包括数字农
业研究院、数字战略咨询服务公司等。

物美则选择坚定不移地回归商业本
质。在张文中看来，食品行业的商业本质
就是品质、安全，物美就是要持续做好这
些事情。

在数字化时代，当当早已不是一家简
单的线上书店。当当网董事长俞渝说，由
于长期用户行为积累，当当天然是一个大
数据公司。未来，当当会一如既往统计为
先，数据导向，场景开花，碎片连接，用技
术手段让普通顾客享受到更多优惠。

在“2019（第十八届）中国企业领袖年会”上，与会者热议“如何做好自己的事”——

不忘初心 决胜 2020
本报记者 王轶辰

未来10年这些服务更吃香
本报记者 孟 飞

过去 40年，我国在经济上

取得了重大成就，一个重要原

因是充分尊重了市场作用，确

立了市场是资源配置的决定性

力量，其中包括三方面因素。

首先，价格是由市场供求关系

决定的。其次，竞争中性原

则。再次，政府和市场关系。

政府作用重要，但也有边界。

中国人民大学副校长吴晓求：

更 好 发 挥 市 场 作 用

在数字化时代，对企业发

展影响最大的因素有三个：市

场、技术和人。市场在变，技术

在变，人也在变。应对变化，企

业的战略底层逻辑也要变。当

前，大多数行业都是供大于求，

企业不能仅仅满足需求，还要

创造新价值。创造新价值的过

程就离不开合作。

为什么制造业如此重要？

首先，因为服务业技术进步率

比较低，靠服务业推动经济增

长实际上非常困难。其次，制

造业可以提供高质量的就业。

再次，制造业的产品可以在全

球范围内竞争。虽然服务业也

可以跨境贸易，但绝大多数服

务业还是在国内。

消费互联网讲的是“人货

场的重构”。在供应端，还有

“人机件的协作”。人是员工，

机是机器设备，件是项目、产

品。通过了解员工的专长，把

对的设备和项目匹配给员工，

产生更好的协作方式。通过这

种方式，能将企业员工行为数

字化，可以帮助企业“升维”。

全球化的逐步深入，给中

国企业带来一些新的机遇，也

呈现出新的特点。一个是技术

和模式的输出。一个是品牌的

本地化，比如蚂蚁金服在全球

有 9 个“支付宝”，但它们不是

分公司，而是本地化的品牌。

再一个就是参与规则和基础设

施构建。

北京大学国发院BiMBA商学院院长陈春花：

合 作 应 对 数 字 化 改 变

北京大学国家发展研究院院长姚洋：

不 能 忽 视 制 造 业 重 要 性

阿里巴巴产业互联网中心主任陈威如：

数 字 化 助 力 企 业“ 升 维 ”

罗汉堂秘书长、湖畔大学执行教育长陈龙：

全 球 化 带 给 企 业 新 机 遇

中国工程院院士倪光南：

客 观 看 待 网 信 技 术 发 展

（本报记者 孟 飞整理）


